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ACTA DE REUNION N° 27 DEL CONCEJO DE LA COMUNA
 
DE TENO, DE FECHA 24.SEPTIEMBRE. 2008.
 

En Teno , siendo las 14:48 horas, del dia MIERCOLES 24 del mes de SEPTIEMBRE del ana dos 
mil ocho, se da inicio a la Reunion Ordinaria N° 27 del CONCEJO DE LACOMUNA DE TENO, sesi6n que 
es presidida par el Sr. Alcalde la comuna de Teno, don RENE M. MELLADO CRUZ. Se encuentran 
presentes los Sres. concejales que acontinuaci6n se identifican : 

• SRTA. SANDRA EUGENIA VALENZUELA PEREZ; 
• SRTA. ROSSANA LORETO RUBILAR TOLEDO; 
• SR. MANUEL ARNOLDO AMESTICA GAETE; 
• SR. PEDRO PABLO VIDAL ALVAREZ; 
• SR. HUGO FERNANDO MORALES DONOSO; Y 
• SR. MANUEL ANDRES SOLis BUSTAMANTE. 

Oficia de Secretario del Concejo de Teno, el Sr. Secretario Municipal, don MANUEL VILLAR 
FUENTES 

En la convocatoria a la presente sesi6n se frataran las siguientes materias: 
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01· APROBACION DE ACTA SESION ORDINARIA W26 DE 2008. 

EI Concejo Municipal de Teno en forma unanirne procede aprobar el acta de la sesi6n ordinaria 
N° 26, de fecha 10/septiembre/2008, sin introducirles modificaci6n ni observaci6n alguna. 

1 



02.- CORRESPONDENCIA RECIBIDA Y DESPACHADA.
 

Interviene en este punta de la sesi6n el Secretario Municipal quien procede a dar lectura a la 
correspondencia recibida, siendo la siguiente: 

• Oficio N° 1.851 , de fecha 02/09/2008, de la Directora Regional de la Fundaci6n Integra Region del 
Maule, en donde sol icita al municipiode la entrega en comodato del inmueble del jardin infantil de 
Domingo Mancilla. 

AI respecto, el Sr. Presidente seriala que se pondra en tabla para la proxima sesi6n del Concejo 
Municipalla entrega en comodato a Fundaci6n Integra del bien ralz en donde se construy6 el referido jardin 
infantil. Sabre este punta el Secretario Municipal manifiesta que se habria autorizado can anterioridad por 
el Concejo dicha cesi6n de terrene, agregando, que buscara los antecedentes del caso . 

03.- CUENTAS. 

AI no haber temas que tratar en el punto Cuentas,el Sr. Presidente del Concejo determinar continuar 
con el desarrollo de la Tabla Ordinaria . 

04.- MODIFICACION PRESUPUESTARIA PRESUPUESTO AREA EDUCACION MUNICIPAL 

Participa en este punta de la Tabla Ordinaria la encargada de Finanzas del Area de Educaci6n 
Municipal, quien senala que la primera modificaci6n a realizar en el presupuesto vigente de dicho servicio 
traspasado es par mayores ingresos en la partida "Otras Entidades Publicas"en lasuma de M$ 12.000.- para 
suplementar can dicha cantidad la cuenta de gastos "Personal a Contrata" 

EI Concejo Municipal de Teno , en forma unanirne acuerda 10 siguiente 

ACUERDO N° 143/2008 

"AUTORIZAR, la modificaci6n en el presupuesto vigente del Area de 
Educaci6n Municipal , par mayores ingresos percibidos, aumentando las partidas 
de INGRESOS y GASTOS que se indican: 

AUMENTAN INGRESOS 

ClIENTA DENOMINACION MONTO M$ 

1150503000 DE OTRAS ENTIDADES PUBLICAS 12,000.

TOTAL M$ 12.000.

AUMENTAN GASTOS
 

CUENTA DENOMINACION MONTO M$ 

2152102000 PERSONAL A CONTRATA 12.000.

TOTAL M$ 12.000. 

En relaci6n a la segunda modificaci6n aefectuar en el presupuesto del Area de Educaci6n Municipal, 
la Encargada de Finanzas de dicho servicio manifiesta que es un ajuste en las partidas de gastos "Personal 
de Planta", en la cantidad de M$ 27.000.-para suplementar la partida "Personal a Contrata" 
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EI Concejo Municipal de Teno, por la unanimidad de sus integrantes acuerda 10 sigu iente: 

ACUERDO N° 144/2008 
II AUTORIZAR, la modificaci6n en el presupuesto vigente del Area de 

Educaci6n Municipal, disminuyendo yaumentando las partidas de GASTOS que se 
indican : 

DISMINUYEN GASTOS 
CUENTA DENOMINACION MONTO M$ 

2152101000 PERSONAL DE PLANTA 27.000.

TOTAL M$ 27.000.-

AlIMENTAN GASTOS 

CUENTA DENOMINACION MONTO M$ 

2152102000 PERSONAL A CONTRATA 27.000.

TOTAL M$ 27.000.

05.- MODIFICACION PRESlIPUESTARIA PRESUPUESTO AREA MUNICIPAL VIGENTE-

Interviene el Director (S) de Administraci6n y Finanzas, don JUAN CARLOS VALDES FIGUEROA; 
quien procede aexplicarla modificaci6n aefectuaren elpresupuesto municipal vigente,pormayores ingresos 
percibidos en las partidas "Patentes y Tasas de Derechos", M$ 3.100.- Y"Otros", que incluye las cuentas 
Ingresos Territorial , Derechos Varios de Rentas yReintegros, por la suma de M$ 1.900.-; para aumentar con 
dichos mayores recursos la partida "Materiales de Usos 0 Consumo", destinada para la adquisici6n de 
materiales de computaci6n : 

EI Concejo Municipal de Teno, por la unanimidad de sus integrantes acuerda 10 siguiente: 

ACUERDO N° 145/2008 

II AUTORIZAR, la modificaci6n en el presupuesto vigente del Area 
Municipal, por mayores ingresos percibidos, aumentando las partidas de 
INGRESOS y GASTOS que se indican: 

AUMENTANINGRESOS 

CUENTA DENOMINACION MONTO M$ 

1150301000 PATENTES Y TASAS POR DERECHOS 3.100.

1150899000 OTROS 1.900.

TOTAL M$ 5.000.

AUMENTAN GASTOS
 
CUENTA DENOMINACION MaNTO M$ 

2152204000 MATERIALES DE USO 0 CONSUMO 5.000 .

TOTAL M$ 5.000.
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06.- OTORGAMIENTO DE PATENTE DE ALCOHOLES ( RESTAURANT) SECTOR MONTERILLA 
TREBOLAR. 

Ante petici6n de lamaxima autoridad comunal , el Secretario del Concejo da lectura allnforme N° 19 
de fecha 12 de septiembre de 2008, de la Encargada de Rentas Municipales, quien adjunta a dicho 
documento la solicitud presentada por dona Silvia Arancibia Ramirez, quien solicita una patente de comercial 
y de alcoholes giro Restaurat, la que funcionara en el sector de Monterilla sitio N° 26, comuna de Teno 
Siguiendo con su intervenci6n, el citado funcionario senala que conjuntamente con lamencionada solicitud 
se remite Oficio N° 355 del 04 de septiembre 2008, de la 3a Comisaria de Carabineros de Teno, donde junto 
con identificar ala persona yla ubicacion de la patente se da aconocer que el entorno social del sector donde 
funcionara dicho negocio es poco poblado, de bajo indice delictual, los residentes son de una c1ase social 
media baja y la mayoria se desernperia en labores agricolas, serialando edemas, que se estima que existen 
impedimentos para que funcione dicho establecimiento debido a que se encontraria ubicado al costado 
oriente de la Ruta 5 Sur, laque frente a este no tiene ningun tipo de protecci6n, agregando que la via y la 
calle de servicio presentan curvas, falta de iluminacion ydebido algran movimiento vehicular seria un riesgo 
constante para las personas que salgan del local, sobre todo en las horas de la noche. 

Continuando intervencion, elSecretario Municipal manifiesta que elinforme de Carabineros concluye 
serialando que el negocio solicitado se encuentra al frente de la Escuela basica de Monterilla, de por medio 
con lacarretera longitudinal 5 Sur, ariadiendo que sequn el informe, se originaria un mayor riesgo para las 
personas que trabajan en el sector, Finaliza el informe de Carabineros informando que de acuerdo 
estadisticas existentes, la gran mayoria de los accidentes de iransito con consecuencias fatales ocurridos 
en elcitado este sector son originados por peatones en estado de ebriedad, agregando que existe otro local 
de alcoholes incrementando con ello elconsumo de bebidas alcoh61icas, a 10 que se agrega la problernatica 
delictual que ha ido en aurnento como los delitos de violencia intrafamiliar y otros. 

Siguiendo con su exposicion el Secretario senala con respecto a la opinion de la Junta de Vecinos 
mas cercana, la Encargada de Rentas Municipales remite una certificaci6n de laJunta deVecinos Valle EI 
Eucaliptus, en donde se senala que ante la petici6n de la solicitante, la Sra. Silvia Arancibia, la asamblea 
compuesta por 35 socios autorizan el funcionamiento de la patente solicitada. 

Respecto a la carta de la Junta de Vecinos Valle EI Eucaliptus, el Secretario Municipal expresa que 
por pertenecerdicha organizaci6n auna unidad vecinal distinta en donde funcionara dicho local dealcoholes, 
deberfa ser otra junta de vecinos laque deberia otorgar su opinion, dando como ejemplo las J, de V, de La 
Esmeralda, el Trebolar. 

A confinuacion se produce un extenso debate entre los rniembros del Concejo, quienes por 
unanimidad atendiendo al informe de la 3° Comisaria deCarabineros de Teno, determina a no acceder a la 
solicitud presentada por dona Silvia Arancibia Ramirez, quedando el acuerdo como sigue: 

ACUERDO N° 146/2008 

" NO OTORGAR la patente de expendio de bebidas alcohoncas categoria 
que se senala, solicitada por la persona que se individualiza a continuaci6n, en 
atenci6n a los antecedentes informados por laEncargada de la secci6n de Rentas 
y Finanzas a este Concejo: 

NOMBRE SILVIA ARANCIBIA RAMiREZ 
RUT, W 06,709,522-7 
DIRECCION Sitio N° 16 Proyecto Trebolar , sector Monterilla, comuna 

deTeno 
CATEGORIA C 
PATENTE RESTAURANT 
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07.- REGLAMENTO FONDO DE DESARROLLO VECINAL (FONDEVE). 

Interviene en primer lugar el Secretario Municipal , quien hace entrega a cada uno de los 
integrantes del Concejo la proposici6n de Reglamento del Fondo de Desarrollo Vecinal, FONDEVE, a 
ejecutarse en el presente ano. 

Se produce enseguida un intercambio de opiniones entre los integrantes del Concejo Municipal , 
quienes determinan que en el citado Reglamento sera sancionado en la pr6xima sesi6n del Concejo, dejando 
establecido respecto al articulo 9° que los proyectos postulados al FONDEVE deberan estar orientados 
principalmente al equipamiento de la organizaci6n, implementaci6n, mantenci6n y reparaci6n de 
infraestructura y/o equipamiento comunitario, mejoramiento del sector como construcci6n 0 reparaci6n de 
plazas, jardines instalaciones deportivas, juegos infantiles, mejoramiento de veredas alumbrado de plazas, 
etc. 

08.- PLAN ANUAL DE DESARROLLO DE LA EDUCACION MUNICIPAL ( PADEM), ANO 2009.-

Participa en este punta de la sesi6n el Jefe del Departamento de Administraci6n de Educaci6n 
Municipal de Teno, Sr. Francisco Doussang Sani, quien procede a explicar extensamente respecto a la 
situaci6n en como se encuentra actualmente el servicio de educaci6n municipal de Teno. 

AI respecto, el citado directivo manifiesta en primer lugar sobre la proyecciones que se tienen 
consideradas para el ano 2009 relativa alamatriculas de algunos establecimientos educacionales,sefialando 
que se observa una disminuci6n de aproximadamente de 200 alum nos 10 que siqnificara la suma de 77 
millones de pesos anual menos por concepto de subvenci6n escolar. A continuaci6n el Sr. Doussang se 
refiere a lasituaci6n de la escuela EI Manzano la que tendria un solo alumno para el ano 2009, senalando 
ademas el caso de la escuela de Hacienda de Teno laque tiene 3 profesores para 23 alumnos. Asimismo 
informa que de acuerdo al informe econ6mico elaborado por el profesional contratado para tal estudio, los 
establecimientos de educaci6n mun icipal tienen una capacidad para atender aproximadamente a 7.500 
alumnos, siendo su matricula en la actualidad de 3.600 alumnos. 

Seguidamente, el directivo en cuesti6n hace menci6n que se tiene que privilegiar la Educaci6n 
Municipal en Teno para que sea mejor que de la competencia, dando como antecedentes que el Colegio 
Aquelarre ha obtenido la mayor cantidad de alumnos que provienen de escuelas municipales, siendo por 10 
tanto el competidor nurnero uno en estos momento,afiadiendo,que ante dicho panorama el municipio debera 
disefiar estrategias que permitan revertir la situaci6n porque en caso contrario quebrada la educaci6n 
municipalizada en Teno. En cuanto a la acciones a realizar el Jefe DAEM expresa que uno de los aspectos 
mas relevantes son los resultados del SIMCE,donde Teno esta en e15° lugar anivel provincial,como tarnbien 
a las tasas de analfabetismo en donde la comuna de Teno esta en el perultirno lugar a nivel provincial, 
superando solo a la comuna deHualaM. 

A continuaci6n el Sr. Francisco Doussang procede hacer algunas comparaciones respecto a los 
gastos de locomoci6n que realiza la municipalidad de Teno con respecto con la comuna de Curic6, 
concluyendo que Teno gasta porcentualmente el doble para movilizar a sus alumnos 

Finaliza su intervenci6n en este punta de la Tabla Ordinaria elJefe DAEM,quien con informar delas 
estrategias que se han lIevado a cabo para disminuir en algo el deficit existente, se refiere a las acciones 
quese estan implementando can los recursos obtenidos para mejorar la gesti6n educacional en la comuna 
de Teno, aporte recibido de parte del Ministerio de Educaci6n, siendo una de elias la adquisici6n de una 
camioneta la que se destnara preferentemente para fiscalizar en terreno la gesti6n en los establecimientos 
educacionales , asi como el diseno de una estrategia comunicacionalla que se inici6 con laentrega de mas 
de 3000 trlplicos en el desfile del dia 18 de septiembre pasado. 
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09.- INFORME ESTUDIO PROGRAMA DE MEJORAMIENTO A LA GESTION DE LA EDUCACION 
MUNICIPAL . 

Nuevamente interviene el Jefe del Departamento de Administraci6n de Educaci6n Municipal de Teno, 
Sr. Francisco Doussang Sani,quien se refiere al informe efectuado por laconsultora contratada con recursos 
provenientes de programa de mejoramiento de la gesti6n de la educaci6n. 

En sintesis el Jefe DAEM serials de acuerdo al estudio realizado relativa a la oferta educativa, que 
latendencia de lamatricula es ladisminuci6n, serialando que lacomuna de Teno en el atio 2004 tenia 4.408 
alurnnos y que hoy dia en dia se tiene 3.492 alumnos matriculados, significando ello un menor ingreso por 
subvenci6n de 700 millones de pesos menos. Agrega el Sr. Doussang que una soluci6n para revertir la 
situaci6n es haciendo una gesti6n tendiente a reencantar la educaci6n publica atraves de una mejor gesti6n 
y mejores resultados educacionales. 

Asimismo el citado directivo educacional manifiesta que una de las acciones a realizar es hacer las 
readecuaciones que correspondan , agregando que habrfa que lIamar a concurso publico para proveer 
algunos cargos 10 que ocasionara un mayor deficit atendiendo que Ilegarian profesiona/es de la educaci6n 
con un mayor sueldo. Tarnbien el Sr, Doussang informa de las escuelas que se estan financiando y que 
tienen superavlt, siendo estas la Escuela 0-56, el Liceo de Teno, la Escuela de Las Liras y la Escuela de 
Santa Rebeca .Seguidamente el Sr. Jefe DAEM da aconocer cifras de aquellas escuelas que se financian , 
datos consignados al mes de mayor del presente ano,siendo las siguientes: Escuela Las Liras de 5millones 
de pesos, Escuela Santa Rebeca en 5 mil/ones de pesos, Liceo C-4 en 7 millones de pesos, Escuela 0-56 
de Teno en 8millones depesos. Respecto alas escuelas con deficit el citado profesional del DAEM informa 
entre otras las siguiente: Escuela La Laguna en 23 millones de pesos, Escuela de Comalle 20 millones de 
pesos, Escuela San Crist6bal13 millones de pesos, Escuela Las Arboledas 20 millones de pesos. 

Siguiendo con su exposici6n, el Jefe DAEM senalado que se proyecta para el ario 2014 una 
demanda de 1.379 en Educaci6n Parvularia, 5.252 en Educaci6n Basica, 2.232 alumnos en Educaci6n 
Media y1.461 en Educaci6n Superior, agregando, que de acuerdo al estudio de Oferta yDemanda Educativa, 
que actualmente se posee una estructura y una capacidad instalada y disponible para atender 7.465 
alumnos, considerando que en la actualidad solo existen matriculados 2.243 alumnos, perdiendose por 10 
tanto porconcepto de subvenci6n la suma aproxima de 100 millones al ano. Respecto al gasto de locomoci6n 
para eltraslado de alumnos,el SrFrancisco Doussang seriala que tomando como base el estudio efectuado, 
se tiene un costo anual por alumno de 87 mil pesos, proyectandose para el ano 2012 un costa anual de 123 
mil pesos por usuario. 

Acto seguido se produce un intercambio de opiniones entre el Jefe DAEM y los integrantes del 
Concejo, produciendo una controversia entre e/ concejal Sr. Hugo Morales D. y el Sr. Francisco Doussang, 
respecto a una opini6n senala el ultimo de los nombrados, quien manifest6 ante una intervenci6n de/ Sr. 
Presidente que el solo respondia preguntas de caracter tecnico.AI respecto el concejal Sr. Morales Donoso 
junto con senalar que no se pronunciara sobre lapropuesta efectuada por laConsultora, hasta que no haya 
estudiado con profundidad todos los antecedentes,expresa que insistentemente el Jefe DAEM serialo en su 
exposici6n que lasituaci6n de educaci6n es un problema tecnico yque s610 respondia preguntas de caracter 
tecnico, agregando que conjuntamente con 10 tecnico existe un gran cornponente politico en la educaci6n, 
anadiendo, que no se refiere a la polifica partidista, si no a las po/iticas educacionales y en la toma de 
decisiones por partes de las autoridades, como tambien , estes se cornplementan por el aspecto de 
rentabilidad social delaeducaci6n . Continuando con su intervenci6n el concejal Sr. Hugo Morales Oonoso 
manifiesta respecto al posible caso del cierre de algunos establecimientos educacionales, no debe enfocarse 
ladecisi6n solo al aspecto econ6mico y tecnico, sino que tarnbien al costo y rentabilidad social que llevara 
tomar una decisi6n politicas al respecto. Ante los concepto vertidos por el concejal Sr. Morales Donoso, el 
Sr. Jefe DAEM manifiesta que cuando el habla de criterios tecncos estos estan relacionados con el aspecto 
educacional, anadiendo, que el es una de las personas que mas Ie interesa la rentabilidad humana y es por 
eso ha tomado como una gran responsabilidad en buscar una soluci6n al tema educacional en lacomuna, 
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atendiendo que la educaci6n es el pilar fundamental para el desarrollo y aminorar los focos depobreza que 
existen en la actualidad. 

Concluye este punto, con un nuevo intercambio de opiniones en diversos temas relacionados con 
Ie educaci6n en la comuna de Teno, como son el valor que se paga par kilometro a los transportistas que 
prestan e1 servicio de trasladar a los alumnos a las escuelas, el cual va desde 3 mil a 8 mil pesos, tarnbien 
se comenta sobre el procedimiento para el pago de las subvenciones escolares, el cierre delas Escuelas EI 
Manzano y EI Culenar,de la rentabilidad que tiene para el municipio la Educaci6n de Adultos, el cambio de 
orientaci6n a las carreras tecnicas, especialmente la de Tecnico Agricola por otra que realmente tengan 
posibilidades los alumnos que egresen en el mercado laboral. 

10.- VARIOS. 

Ante consulta efectuada por el concejal Sr. Manuel Amestica Gaete respecto al comodato del campo 
deportivo entregado ala Junta de Vecinos de Teniente Cruz, el Secretario del Concejo informa que se remiti6 
un oficio al Presidente del Club Deportivo del citado sector,en donde se establece un plazo para que proceda 
hacer entrega la cancha de tutbol a laorganizaci6n vecinal yen caso de no hacerlo se oficiara al Juzgado 
de Policia Local para que inicie las acciones correspondientes. 

Seguidamente, los concejales Sres. Arnesfica Gaete y Morales Donoso consultan respecto si 
corresponde que el municipio cobre por efectuar perifoneo en favor de una candidatura polifica.AI respecto 
ydespues de un extenso intercambio de opiniones, en donde se argumenta por parte de algunos concejales 
que serla licito realizar ese tipo de propaganda antes del plazo que contempla la Ley de Votaciones y 
Escrutinios para el inicio delas campanas politicas, pagando para ello los derechos que establece al respecto 
la Ley de Rentas Municipales, se encomienda al Secretario Municipal para que busque antecedentes 
tendiente a establecer si es legal efectuar propaganda a lraves de altoparlantes instalados en m6viles. 
Asimismo e1 Sr. Presidente del Concejo agrega que es Carabineros de Ch ile como este fiscalizador al que 
Ie corresponde determinar si se puede efectuar propaganda mediante m6viles con perifoneo antes que se 
inicien las carnpanas. Respecto a esta materia y ante sugerencia del concejal Sr. Hugo Morales D. , el Sr. 
Alcalde sen ala que se citara a los candidatos conjuntamente con el Mayor de Carabineros, a una reuni6n 
a objeto de aclarar respecto a los elementos m6viles de propaganda polltica y otros temas relacionados. 

Finaliza la presente sesi6n ,en donde la maxima autoridad comunal seria la que la pr6xima sesi6n del 
Concejo se llevara acabo el dla miercoles 8 de octubre, informando adernas que el pr6ximo dia sabado se 
efecluara la celebraci6n del dia de Dirigente, actividad que estara acargo de funcionarios dela Direcci6n de 
Desarrollo Comunitario aexcepci6n de aquellos que son candidatos aconcejales.En relaci6n alacelebraci6n 
de Dirigente, el Sr. Alcalde manifiesta que la actividad se realizara en el gimnasio municipal en donde se 
enlreqaran distinciones a los dirigentes que se han destacado, terminando con un pequeno coctel . 

Sin tener mas que tratar en tabla se cierra la sesi6n a las 16:49 horas. 

C.C. Secretarfa CONCEJO. 
MEVF/mcllh. 
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